

Comentarios y reseñas



Nadia De Cristóforis y Susana Novick (compiladoras), *Jornadas: Un siglo de migraciones en la Argentina contemporánea: 1914-2014*, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Universidad de Buenos Aires (UBA); Instituto de Investigaciones Gino Germani, 2015, Libro digital (PDF)

Luciana Vaccotti

Esta reciente publicación, compilada por Nadia De Cristóforis y Susana Novick, con la colaboración de un equipo de investigadoras (Celeste Castiglione, Laura Fasano, Alejandra Ferreyra, Natalia Galián, Denise Ganza, Gabriela Mera, Nora Pazos y Mariana Winikor Wagner), reúne parte de las ponencias presentadas en las Jornadas “Un siglo de migraciones en la Argentina contemporánea: 1914-2014”, que tuvieron lugar los días 27 y 28 de octubre de 2016 en el Instituto de Investigaciones “Gino Germani”, de la Facultad de Ciencias Sociales, de la Universidad de Buenos Aires.

Se trata de un libro digital, que es posible descargar en forma libre y gratuita desde la página *web* del Grupo Población, Migración y Desarrollo del Instituto de Investigaciones “Gino Germani”,¹ así como desde la Red de Bibliotecas Virtuales de CLACSO.²

Las Jornadas constituyeron un importante evento científico, realizado en un contexto internacional marcado por un renovado interés en las distintas dimensiones de los procesos migratorios. La denominada “crisis de migrantes y refugiados” en el Mediterráneo y en Europa ha mantenido un lugar central en las agendas políticas y mediáticas desde el año 2015, generando fuertes tensiones y poniendo en evidencia las limitaciones de la región y sus instituciones para formular una respuesta conjunta ante dicha problemática. En varios países europeos, se ha observado un recrudescimiento de los discursos políticos xenófobos respecto de migrantes y refugiados, una tendencia que también se registra en los Estados Unidos, especialmente a partir de la asunción del actual gobierno y de la sanción de una serie de decretos y medidas ejecutivas con graves efectos sobre las personas extranjeras que viven en ese país.

En América del Sur los avances logrados en los últimos años con los Acuerdos de Residencia del MERCOSUR y con la adopción de leyes migratorias más garantistas

en un conjunto de países, enfrentan retrocesos normativos que remiten a la reemergencia de discursos políticos discriminatorios. La Argentina se inscribe en esta tendencia: la sanción del Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU) N° 70/2017 a comienzos de 2017 confirma un cambio de rumbo en la política migratoria del país tras más de una década de vigencia de la Ley de Migraciones N° 25.871.

El programa científico de las Jornadas –que es posible consultar al final del libro– da cuenta de esta coyuntura particular. Al mismo tiempo, refleja la madurez de los estudios migratorios en la Argentina, un campo científico históricamente multidisciplinario, cuyo notorio crecimiento durante las últimas tres décadas se ha plasmado en una diversificación de las agendas y los enfoques que surcan las más de 1.000 páginas de esta publicación.

Varios de los capítulos reunidos en este volumen refieren a distintos aspectos de las políticas migratorias en la Argentina. Si bien esta línea de investigación se reactiva a mediados de la década de 1980, la derogación de la normativa migratoria de la última dictadura militar y la sanción de la Ley de Migraciones en el año 2003 marcan el inicio de una nueva etapa para estos estudios, que se vuelcan a la interpretación del cambio en los discursos oficiales sobre las migraciones. Los trabajos recogidos en el libro expresan la renovación de los marcos teórico-metodológicos empleados y la incorporación de nuevos actores, tanto estatales como de la sociedad civil.

1 <http://pobmigrainigg.sociales.uba.ar/files/2013/07/LibroMigraciones_compr.pdf>.

2 <http://biblioteca.clacso.edu.ar/Argentina/iigg-uba/20170530080906/LibroMigraciones_compr.pdf>.

Luciana Vaccotti, Universidad de Buenos Aires.

El libro también incluye investigaciones que indagan sobre cuestiones vinculadas a los refugiados y las políticas de asilo en la Argentina, un tema que registra una menor acumulación pero un creciente interés en el país, especialmente en el contexto internacional actual, de inédita relevancia de esta temática.

Por otra parte, un conjunto de trabajos recopilados en la publicación se pregunta por el impacto de las políticas públicas no migratorias en las condiciones de vida de los migrantes que residen en la Argentina, por ejemplo, en su acceso a derechos básicos como la salud, la educación, el trabajo y la vivienda.

Varios de los artículos examinan procesos de construcción de ciudadanía por parte de los migrantes, por ejemplo, prácticas de transnacionalismo político (como el voto de ciertos colectivos de migrantes desde la Argentina) y de activismo político por los derechos humanos. Asimismo, el libro incluye capítulos que exploran experiencias de asociativismo migrante en el país, tanto de grupos de connacionales como de migrantes y refugiados de diferentes orígenes.

Algunos de los trabajos reflexionan sobre las interacciones entre las migraciones y los procesos de integración que se desarrollan en la región, por ejemplo, en lo que respecta a las dimensiones ciudadanas y socioculturales de los mismos. Otros indagan acerca de la emergencia del discurso de los derechos humanos de los migrantes en los procesos consultivos y de integración regional.

La publicación reúne varios capítulos que problematizan aspectos relativos a las migraciones regionales en la Argentina. Se trata de una línea de investigación que se consolida a partir de la década de 1990, ante la creciente visibilidad que adquiere la presencia de colectivos de migrantes provenientes de países limítrofes, especialmente en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Las investigaciones incluidas analizan distintas cuestiones relacionadas con las experiencias de los migrantes chilenos, bolivianos, paraguayos, peruanos, uruguayos, venezolanos, entre otros grupos.

Asimismo, el programa de las Jornadas permite advertir el creciente interés académico en las “nuevas” migraciones extra-regionales hacia la Argentina, particularmente en lo que respecta a los colectivos provenientes de África y Asia.

Atendiendo al recorte temporal propuesto por la organización de este evento –el siglo comprendido entre 1914 y 2014–, en el libro se encuentran investigaciones de corte historiográfico que abordan distintas aristas de procesos migratorios y colectividades migrantes de más larga data en el país, como italianos, gallegos, judíos, entre otros.

La cuestión de la discriminación atraviesa a un significativo conjunto de trabajos, los cuales problematizan el papel de las instituciones y de las políticas públicas, así como de los medios de comunicación y de la cultura en general, en la producción y reproducción de discursos y prácticas con efectos negativos en la vida de los migrantes.

La emergencia de esta preocupación académica, en el marco de interrogantes más amplios en torno a la desigualdad social que afecta a ciertos colectivos de migrantes en la Argentina, también se remite a la década de 1990, coyuntura de fuerte expansión de los estudios sobre las migraciones provenientes de países limítrofes.

Por otra parte, algunos de los artículos recogidos en el libro se inscriben en los estudios sobre género y migraciones –un diálogo que ha venido afianzándose durante las últimas décadas–, preguntándose, entre otros temas, por el perfil sociodemográfico de las mujeres migrantes, sus aportes a la economía y sus formas de asociativismo en varios puntos del país.

La publicación reúne además un conjunto de investigaciones que indagan en las huellas de las migraciones en la producción cultural argentina, incluyendo la literatura, el cine y el teatro.

Los artículos contemplados en este libro permiten realizar un recorrido exhaustivo por la producción académica nacional, incluyendo investigaciones desarrolladas en varias provincias –Córdoba, Chubut, Entre Ríos, Misiones, Neuquén, Santa Fe, entre otras– y regiones de la Argentina, hecho que evidencia la notoria multiplicación de centros y grupos de investigación en el país. Sin perjuicio de ello, la publicación incorpora un conjunto de artículos de investigadores que residen en otros países de la región y del mundo.

Por último, se incluye una selección de los posters presentados en las Jornadas, una iniciativa innovadora que permite una aproximación a otras estrategias posibles para la difusión de la producción científica.

Se trata, en definitiva, de una publicación muy relevante: un esfuerzo colectivo liderado por dos investigadoras argentinas de amplia trayectoria, que ofrece una completa síntesis de los estudios migratorios, así como una pormenorizada fotografía del momento que atraviesan en la actualidad.

El presente, de serios retrocesos en el plano normativo y preocupantes tendencias en el campo de lo simbólico, interpela más que nunca al campo académico, demandando conocimiento e interpretaciones que contribuyan a la formulación de políticas públicas que garanticen los derechos de todas las personas, más allá de su origen nacional. Sin duda, las Jornadas y este libro constituyen grandes aportes a esta tarea.